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Profesores visitantes

Actividades académicas

Delegación colombiana visita al II UNAM

Daniel Straub, Investigador posdoctoral y maestro de la Uni-
versidad de California, Berkeley, quien visita actualmente 
el IMP, realiza estudios conjuntos con Luis Esteva Maraboto, 
en la Coordinación de Mecánica Aplicada. A instancias del  
doctor Esteva, el doctor Straub impartió además el semi-
nario Engineering Risk Analysis – From Theory to Practice, el 
1 de agosto.

El profesor titular del De-
partamento de Ingeniería 
Mecánica y Estructural de 
la Università degli Studi 
di Trento, Oreste Bursi, 
visitó el Instituto de In-
geniería del 28 de julio 
al 3 de agosto. Durante 
su estancia trabajó con 
el grupo de investigación 
del doctor Gustavo  
Ayala Milián e impartió 

la con-ferencia Pseudo-dynamic and real time testing with  
dynamic substructuring, el jueves 31 de julio.

Del 23 al 27 de junio, la doctora María de Fátima Nunes Car-
valho, profesora del Instituto Politécnico de Beja, Portugal, 
realizó una visita académica al II UNAM, invitada por la doc-
tora María Neftalí Rojas Valencia, de la Coordinación de Ing-
eniería Ambiental. 

Durante su estancia, la doctora Nunes Carvalho impartió el 
curso Tratamiento de lixiviados, legislación en Portugal y  
directrices europeas, que tuvo gran aceptación. En el salón 
de seminarios Emilio Rosenblueth —donde Neftalí Rojas 
Valencia previamente expuso la situación de los lixiviados 
en México— la doctora Nunes presentó varios problemas,  

aspectos y cuestiones 
sobre caracterización 
y tratamiento de  
lixiviados, así como 
sobre la normativa 
legal de Portugal, en 
relación con conceptos 
teóricos aplicados a 
la resolución de casos 
particulares. Al termi-
nar el curso, se exhibió 
una película sobre el 
reciclaje de basura en Latinoamérica y se realizó una visita 
al relleno sanitario Bordo Poniente. María de Fátima Nunes 
Carvalho visitó los laboratorios e instalaciones de la Coordi-
nación de Bioprocesos e Ingeniería Ambiental, además de las 
instalaciones del Relleno Sanitario Bordo Poniente. También 
intercambió experiencias con alumnos que están realizando 
tesis sobre el tema de lixiviados, entre ellos, Hugo Najera, 
que vino de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas 
(UNICACH) y quien actualmente realiza su investigación de 
doctorado bajo la tutoría de la doctora Rojas.

Es conveniente señalar que este curso se distinguió por su 
práctica concienciadora respecto al medio ambiente y la 
alimentación saludable, al utilizar material reciclado para 
la elaboración del programa, pasar las notas del curso por  
medios electrónicos para ahorrar recursos materiales y 
proporcionar fruta en lugar de galletas a los asistentes du-
rante el receso.

El curso fue patrocinado por el Posgrado de la Facultad de 
Ingeniería, la Maestría en Ingeniería Ambiental, la Coordi-
nación de la Investigación Científica y el Instituto de Inge-
niería de la UNAM.

El pasado viernes 1 de agosto el Instituto de Ingeniería  
recibió a un grupo de ingenieros colombianos especia- 
listas en el sector eléctrico. En esta ocasión asistieron:  
Mauricio Restrepo y Sandra Rojas, del Centro de Investigación 
y Desarrollo Tecnológico del Sector Eléctrico Colombiano  
(CIDET); Jairo Navales, representante de las empresas públi-
cas de Medellín y Víctor Bernal y Óscar Arango, expertos 
en el mercado eléctrico de Colombia. Por parte de nuestro 
Instituto estuvieron Adalberto Noyola, director del II UNAM; 
Alejandro Sánchez, subdirector de electromecánica y los in-
vestigadores Gerardo Hiriart, Claudia Sheinbaum, Rafael Al-
manza, David Morillón, Eugenio López, César Ángeles, Ramón  
Gutiérrez y Eduardo Rodal.

El objetivo de la misión colombiana es identificar temas de 
cooperación para desarrollar tanto proyectos de investi-
gación conjunta como para establecer redes de cooperación 
tecnológica y así, posteriormente, obtener financiamiento 
internacional. 

El CIDET es una empresa privada sin interés de lucro. Es  
independiente pero tiene aproximadamente 60 asociados 
que incluyen generadores, trasmisores, comercializadores y 
distribuidores de energía eléctrica, es decir, todos aquellos 
que participan en la cadena productiva del sector eléctrico. 
Esta delegación visitó Brasil hace dos meses y en octubre 
tiene programado ir a España. En México, además de en el  
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Reunión de trabajo del II UNAM y Grupo IDEAL

Instituto de Ingeniería, estuvo en el laboratorio de hidráulica 
de la CFE, en el Instituto de Investigaciones Eléctricas, en 
Cuernavaca, y en el Centro de Investigaciones en Energía. 

En relación con el II UNAM —declaró Sandra Rojas—, esta  
dependencia universitaria en prospectiva se ve bastante 
fuerte y nos interesa mucho. Sin embargo, hay que trabajar, 
pues hasta el momento está muy enfocada a dar información 
científica, y nosotros necesitamos tener información que sir-
va para brindar apoyo a las empresas del sector.

Nos interesa la parte de eficiencia energética —continuó  
Rojas— vemos que tienen muchos proyectos sobre este tema 
y en Colombia apenas estamos empezando con programas 
enfocados a este tópico. Digamos que hay interés pero  
tenemos que sumar esfuerzos; es lo que queremos en el  
CIDET, mostrar proyectos de eficiencia energética nacional 
con buenas prácticas en otros países.

Una de las actividades que realiza el CIDET es visitar a las 
empresas del sector para identificar sus necesidades en cual-
quier ámbito técnico, tecnológico o administrativo, y tratar 
de suplir esas necesidades. Por eso tenemos: capacitación, 
certificación de productos y gestión de calidad, para aumen-
tar la competitividad de las empresas.

En cuanto a las necesidades tecnológicas, una vez que las 
detectamos buscamos a la universidad o al centro de in-
vestigación que cuenta con la experiencia para solucionar 
el problema. Establecemos una vinculación, hacemos el 
planteamiento y el seguimiento del proyecto. 

Es importante señalar que el CIDET es una institución pri-
vada, sin ánimo de lucro, independiente, pero trabaja muy 
de la mano con el organismo que fomenta la ciencia y la 
tecnología. También trabajamos con el ministerio de minas 
y energía, estamos involucrados no solamente en las partes 
empresarial, educativa, comercial, sino también con el  
sector gubernamental para la parte de normatividad.
 
Tenemos la satisfacción de que el CIDET está reconocido por 
todas las empresas que tienen que ver con el sector eléctrico 
en Colombia.

Luego de realizar una visita a la planta solar, los visitantes 
colombianos se reunieron con la licenciada Georgina Bazán, 
a fin de discutir los términos de un convenio de colaboración 
que, en breve, pueda ser suscrito por el CIDET y el Instituto 
de Ingeniería.

Actividades académicas

El doctor Adalberto Noyola, director del II UNAM, dio la  
bienvenida a los integrantes de la reunión de trabajo con-
junto entre el Instituto de Ingeniería y el Grupo IDEAL (de 
empresas para el desarrollo de infraestructura del grupo 
CARSO), que tuvo lugar el 11 de junio en las instalaciones de 
la Torre de Ingeniería.

El grupo IDEAL es considerado impulsor del desarrollo de 
América Latina, pues apoya financieramente algunos proyec-
tos que, posteriormente, opera. Su participación en el de-
sarrollo de infraestructura abarca desde la construcción de 
plataformas marinas e hidroeléctricas, la edificación de de-
sarrollos, sistemas de tratamiento de agua y carreteras hasta 
las redes de fibra óptica, principalmente. 

Esta reunión se inició con la presentación de las empresas 
SWECOMEX, URVITEC, Grupo PC Constructores, CILSA y CIC-
SA, cuyos directores generales expusieron los trabajos que 
están desarrollando, cuáles son sus metas y objetivos, así 
como los problemas técnicos que deben enfrentar. Por su 
parte, los investigadores Alejandro Sánchez, Mario Ordaz y 
Víctor Franco hablaron sobre los trabajos que realiza cada 

una de las subdirecciones a su cargo. El doctor David Morillón 
habló sobre la importancia del diseño bioclimático de edifi-
caciones y del aprovechamiento de las energías renovables; 
la doctora Angélica Lozano disertó sobre logística de trans-
porte e impacto vial y Salvador Espíndola abordó el tema de 
la desalación de agua de mar.

En esta reunión de trabajo se identificaron temas impor-
tantes en los cuales el personal del Instituto de Ingeniería 
tiene experiencia y sobre los que es factible establecer con-
venios de colaboración con las empresas de este Grupo, a 
fin de solucionar problemas y retos para desarrollar la infra-
estructura que requiere nuestro país.




